

Brüssel Aktuell 43/2017

8. bis 15. Dezember 2017

Wettbewerb, Wirtschaft und Finanzen

Wirtschafts- und Währungsunion: Kommission veröffentlicht Maßnahmenpaket

Am 6. Dezember 2017 veröffentlichte die EU-Kommission ihr, in der Rede zur Lage der Union angekündigtes (Brüssel Aktuell 30/2017), Paket zur Vertiefung der Wirtschafts- und Währungsunion. Das Paket umfasst einen [Fahrplan](#) zur Vollendung der Wirtschafts- und Währungsunion, einen [Verordnungsvorschlag](#) für einen europäischen Währungsfonds, eine [Richtlinie](#) über haushaltspolitische Verantwortung, eine [Mitteilung](#) zur Schaffung eines europäischen Finanz- und Wirtschaftsministers, einen Vorschlag zur Änderung der ESIF-[Verordnung](#), einen [Vorschlag](#) zur Stärkung des Programms für Strukturreformen und eine [Mitteilung](#) zu neuen Haushaltsinstrumenten für den Unionshaushalt...

Vergabe: Konsultation über sozial verantwortliche Vergabe öffentlicher Aufträge

Bis 1. März 2018 läuft eine gezielte [Konsultation](#) der EU-Kommission über Umfang und Aufbau eines Leitfadens für eine sozial verantwortliche Vergabe öffentlicher Aufträge. Die Konsultation richtet sich an alle Akteure, die in Politik und Praxis mit der sozial verantwortlichen Vergabe zu tun haben, z. B. lokale Behörden, öffentliche Auftraggeber, Unternehmen und Organisationen der Sozialwirtschaft sowie gemeinnützige Einrichtungen...

JEFTA: EU und Japan einigen sich auf Wirtschaftspartnerschaftsabkommen

Am 8. Dezember 2017 erklärten die Verhandlungsparteien der Europäischen Union und Japans den Abschluss der letzten Verhandlungen zum Wirtschaftspartnerschaftsabkommen (zuletzt Brüssel Aktuell 27/2017). Auf der [Webseite](#) der Generaldirektion Handel sind nunmehr 22 Kapitel des Abkommens in englischer Sprache sowie einige Annexdokumente einsehbar. Die Kommission weist jedoch ausdrücklich darauf hin, dass alle Dokumente noch einer rechtlichen Prüfung (sog. legal scrubbing) unterfallen und sich daher im Wortlaut ändern können...

Digitalisierung: Rat einigt sich auf Fahrplan zu Mobilfunknetzen der 5. Generation

Am 4. Dezember 2017 einigten sich die für Telekommunikation zuständigen Minister der Mitgliedstaaten auf einen [Fahrplan](#) zum Aufbau eines sog. [5G-Netzes](#) in Europa. Die fünfte Generation des Mobilfunknetzes ist beispielsweise für vernetzte Fahrzeuge notwendig. Es soll Geschwindigkeiten von mehr als 2 Gbit/s ermöglichen; das 4G-Netz bietet unter optimalen Bedingungen etwa 1 Gbit/s...

Faire Beschaffung: Städtepreis für fairen und ethischen Handel

Bis **13. April 2018** können sich Städte mit mehr als 20.000 Einwohnern für die neue Auszeichnung der europäischen Städte für fairen und ethischen Handel [bewerben](#). Die Sieger-Stadt erhält den Titel „EU City of Fair and Ethical Trade 2019“...

Energieunion: Initiativen für saubere Wirtschaft, auch für Kohleregionen

Im Rahmen der französischen Klimakonferenz [One Planet Summit](#) stellte die EU-Kommission zusammenfassend ihre „[Zehn Initiativen](#) für eine moderne und saubere Wirtschaft“ – als Teilumsetzung des Pakets „[Saubere Energie](#) für alle Europäer“ (vgl. Brüssel Aktuell 45/2016) – dar. Besonders kommunalrelevant sind die Initiativen zur besseren Finanzierung von Energieeffizienzmaßnahmen, zur Förderung sauberer Mobilität und zur Unterstützung von Kohleregionen...

Regionalpolitik, Städte und ländliche Entwicklung

Agrarpolitik: EU-Kommission schlägt Ziele und Verfahren für neue GAP vor

Am 29. November 2017 veröffentlichte die EU-Kommission eine [Mitteilung](#) mit dem Titel „Ernährung und Landwirtschaft der Zukunft“, in der sie neue Ziele und die zukünftige Ausgestaltung der Gemeinsamen Agrarpolitik (GAP) skizziert. Ihre Kernanliegen sind, die Verantwortung für die Ergebnisse der GAP stärker an die Mitgliedstaaten und Regionen zu übertragen, die Mittelverteilung fairer und die Landwirtschaft innovativer, ressourcenschonender und umweltgerechter zu gestalten...

Soziales, Bildung und Kultur

Barrierefreie Produkte und Dienstleistungen: Rat legt Standpunkte fest

Am 7. Dezember 2017 verständigte sich der Rat der EU auf eine [allgemeine Ausrichtung](#) zum [Kommissionsvorschlag](#) für eine Richtlinie zur Angleichung der Rechts- und Verwaltungsvorschriften der Mitgliedstaaten über die Barrierefreiheitsanforderungen für Produkte und Dienstleistungen (vgl. Brüssel Aktuell 31/2017 bzw. 45/2016). Aus kommunaler Sicht ist insbesondere die Streichung von Art. 1 Abs. 3 zur öffentlichen Vergabe und Europäischen Struktur- und Investitionsfonds erfreulich...

Migration: Kommission legt politischen Fahrplan für die Zeit bis Juni 2018 vor

Am 7. Dezember 2017 veröffentlichte die EU-Kommission in einer [Mitteilung](#) ihren Beitrag zu einer Aussprache der EU-Führungsspitzen über das weitere Vorgehen in Bezug auf die externe und die interne Dimension der Migrationspolitik (vgl. Brüssel Aktuell 35/2017). Darin drängt sie auf eine Beschleunigung der laufenden Arbeiten und die Bereitstellung der nötigen Finanzmittel...

Drittes EU-Gesundheitsprogramm: Arbeitsprogramm 2018 veröffentlicht

Die EU-Kommission veröffentlichte am 13. Dezember 2017 das [Jahresarbeitsprogramm](#) 2018 für das dritte Aktionsprogramm der Union im Bereich der Gesundheit (2014-2020)...

Menschen mit Behinderungen: Entschließung des EU-Parlaments

Am 30. November 2017 stimmte das EU-Parlament dem [Initiativbericht](#) der belgischen Abgeordneten Helga Stevens (EKR) zu, der die Umsetzung der Europäischen Strategie zugunsten von Menschen mit Behinderungen 2010-2020 (siehe Brüssel Aktuell 39/2010) bewertet...

Brexit: Kommission empfiehlt Eintritt in zweite Verhandlungsphase

Am 8. Dezember 2017 empfahl die EU-Kommission dem Europäischen Rat in einer [Mitteilung](#), ausreichende Fortschritte in der ersten Phase der Artikel 50-Verhandlungen mit dem Vereinigten Königreich festzustellen und in die zweite Verhandlungsphase einzutreten. Das Vereinigte Königreich (UK) hatte mit den verbleibenden 27 EU-Staaten (EU-27) zu den drei wesentlichen, in den [Verhandlungsleitlinien](#) des Europäischen Rates festgelegten Fragen zum britischen Austritt eine Einigung erzielt (siehe Brüssel Aktuell 17/2017)...

Transparenzregister: Ratsmandat zu interinstitutionellen Verhandlungen

Am 6. Dezember 2017 einigte sich der Ausschuss der Ständigen Vertreter (ASV) auf ein [Ratsmandat](#) zum [Kommissionsvorschlag](#) über ein verbindliches Transparenzregister (vgl. Brüssel Aktuell 30/2017). Auf dieser Grundlage kann der Ratsvorsitz 2018 Verhandlungen mit der Kommission und dem Europäischen Parlament aufnehmen...

Zukunft der EU: AdR benennt Mitglieder für Subsidiaritäts-Task-Force

Am 4. Dezember 2017 gab der Ausschuss der Regionen (AdR) bekannt, dass ihn Präsident Karl-Heinz Lambertz (S&D, BE), Michael Schneider (EVP, D) und François Decoster (ALDE, FR) in der [Task-Force](#) für Subsidiarität, Proportionalität und „Weniger, aber effizienteres Handeln“ vertreten werden (vgl. Brüssel Aktuell 39/2017)...

In eigener Sache

Umfrage: Evaluierung von Brüssel Aktuell

Zur Optimierung des Informationsangebots führt die Bürogemeinschaft der Europabüros der bayerischen, baden-württembergischen und sächsischen Kommunen eine kurze Brüssel Aktuell-[Leserumfrage](#) durch. Neben fünf Multiple-Choice-Bewertungen bietet der Fragebogen auch Gelegenheit für allgemeine Anregungen und Verbesserungsvorschläge. Das Team der Bürogemeinschaft würde sich über zahlreiche Rückmeldungen bis **1. März 2018** sehr freuen und bedankt sich im Voraus für die Teilnahme.

Brüssel Aktuell: Weihnachtswünsche

Sehr geehrte Leserin,
sehr geehrter Leser von Brüssel Aktuell,

das Team der Bürogemeinschaft der Europabüros der bayerischen, baden-württembergischen und sächsischen Kommunen wünscht Ihnen ein gesegnetes Weihnachtsfest und einen guten Rutsch ins Neue Jahr!

Die nächste Ausgabe von Brüssel Aktuell erscheint am 12. Januar 2018.